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Инфраструктура

IPO

Поболеть в Петербурге Пока чемПионат мира По футболу 
(чм), который Пройдет в 2018 году в ряде российских городов, занимает умы чи—
новников значительно меньше, чем олимПиада в сочи, которая состоится уже в 
следующем году. однако BG решил изучить, много ли выиграет Петербург от Про—
ведения такого масштабного и затратного мероПриятия через Пять лет. ВлАдА ГАСНИКОВА

Безусловно, притчей во языцех, причем по 
всей стране, уже стал стадион на Крестов-
ском острове, который строится с 2007 
года и готов только на 35%. Он задумы-
вался как новая арена для «Зенита» и зна-
чимых спортивных мероприятий города, 
безо всякой привязки к мундиалю. Спор-
тивная площадка вместимостью более 
69 тыс. человек изначально должна была 
быть сдана в 2009 году и стоить 6,9 млрд 
рублей. Со временем сдвигался не толь-
ко срок ввода в эксплуатацию, но и росла 
стоимость стадиона, в проект которого не-
однократно вносились изменения: теперь 
чиновники обещают полностью достро-
ить стадион стоимостью в 34 млрд руб- 
лей в середине 2016 года. Примечатель-
ный факт — за свою уже многолетнюю 
историю существования в форме проек-
та стадион уже стоил и 43,8 млрд рублей, 

однако сумма была признана непотребно 
большой и урезана. Стадион строится за 
счет бюджета Петербурга, финансовой 
помощи «Газпрома», о которой первона-
чально шла речь, нет. 

В середине июня текущего года главный 
инженер проекта Сергей Копыл сообщил, 
что стадион готов на 35%, в настоящее 
время ведутся работы по бетонирова-
нию чаш и бетонных конструкций, а так-
же устройство перекрытий и трибун. По 
словам господина Копыла, повторная гос- 
экспертиза арены на Крестовском долж-
на пройти в феврале-апреле 2014 года. 
«Строительство стадиона продолжается, 
но, к сожалению, не такими высокими 
темпами, как хотелось бы. Но наша зада-
ча — завершить строительство стадиона 
в декабре 2015 года с отладкой всех си-
стем к июню 2016 года — сохраняется», 

— обнадежил болельщиков руководитель 
проекта.

Непростая судьба нового стадиона свя-
зана и с запутанными отношениями гене-
рального подрядчика «Инжтрансстрой-
СПб» с его субподрядчиками. Например, 
с конца 2012 года «Инжтрансстрой-СПб» 
судится со своим субподрядчиком ОАО 
«Мостоотряд № 19», который выполнял 
строительно-монтажные работы. Компа-
нии в судах выясняют, кто кому должен 
более 1,3 млрд рублей: подрядчик пыта-
ется вернуть себе выплаченный аванс, а 
субподрядчик — недополученные деньги 
за выполненные работы. По сути, «Мо-
стоотряд № 19» сейчас не ведет работы 
по строительству стадиона.

как доехать на футбол Федераль-
ные власти обещают, что к 2018 году 

между Петербургом и Москвой проляжет 
платная автотрасса М11, хотя изначально 
трасса должна была открыться на год поз-
же. Многомиллиардная магистраль должна 
быть построена на принципах ГЧП, причем 
концессионеров будет сразу несколько: 
каждый из них будет строить свой участок 
и взимать потом плату за проезд по нему. 
Пока строительные работы ведутся только 
на одном из участков, концессионером вы-
ступает ОАО «Северо-Западная концесси-
онная компания». Конкурс по выбору част-
ного партнера по созданию второго участка 
находится на стадии подачи заявок.

Чтобы как можно больше людей смогли 
посетить чемпионат мира в Петербурге, 
в 2017 году столицы должна соединить и 
высокоскоростная железнодорожная ма-
гистраль, стоимость которой составляет 
примерно €14 млрд. ➔ 18

14 ➔ Эту информацию СМИ подтвердил и 
первый заместитель председателя прав-
ления ВТБ Юрий Соловьев, сообщивший, 
что IPO состоится через год-два, скорее 
всего, на Московской фондовой бирже. 
Представитель сети «Лента» Яна Моги-
лева официально факт подготовки к IPO 
BG не подтвердила. Отметим, что компа-
ния уже объявляла о намерении провести 
публичное размещение в 2006 году, тогда 
она планировала продать 25–30% акций.

Компания Fort Group, которая приоб-
рела разорившегося некогда крупного 
девелопера Петербурга — «Макромир», 
заявила недавно о начале подготовки к 
возможному IPO. «На сегодняшний день 
Fort Group начала процесс внедрения 
аудированной отчетности. Возможно, в 
будущем, в зависимости от ситуации на 
рынке, мы будем рассматривать возмож-
ность проведения IPO», — сообщил BG 
представитель Fort Group Константин 
Виноградов. Речь идет об аудировании 
отчетности по МСФО, для чего была 
привлечена одна из компаний «боль-
шой четверки». В портфеле Fort Group 
11 проектов торгово-развлекательных 
комплексов в Петербурге общей пло-
щадью 500 тыс. кв. м и один небольшой 
проект элитного жилья на Крестовском 
острове. До сих пор на IPO вышли два 
девелопера Петербурга: ЛСР в 2007 
году и «Эталон» в 2011 году.

В числе компаний, готовящихся к раз-
мещению, по-прежнему значится и соци-
альная сеть «В Контакте» (VK), заявившая 
о планах выйти на IPO еще в 2012 году. Но 
основателя «В Контакте» Павла Дурова 
неудачный опыт Facebook охладил, и IPO 
VK было отложено на неопределенный 
срок. C момента IPO Facebook потерял 
около 25% своей стоимости и стал приме-
ром наихудшего крупного размещения за 
несколько последних лет.

Денис Демин говорит, что в настоящее 
время акционеры «В Контакте» рассчиты-

вают на проведение IPO в долгосрочной 
перспективе. «Для удачного размещения 
компании нужно продемонстрировать пуб- 
лике устойчивую финансовую модель, 
чего пока не удалось даже 

”
старшему 

брату“ социальной сети — американскому 
Facebook, а также урегулировать вопро-
сы защиты авторских прав — западные 
инвесторы очень внимательно относятся 
к этим аспектам, — комментирует Денис 
Демин. — К тому же, для успешного IPO 
бизнес компании должен демонстриро-
вать хорошую динамику; в случае если к 
намеченным срокам 

”
В Контакте“ будет 

проигрывать российскую аудиторию кон-
курентным сетям, выгодно разместить 
компанию будет нелегко». VK, третья по 
популярности после «Яндекса» и Mail.ru 
площадка рунета (данные TNS), оценива-
ется в $1,5 млрд.

ИнновацИонный выход Характер-
ной тенденцией для российского фондо-
вого рынка эксперты считают выход на 
биржу малых и средних компаний иннова-
ционного сектора, растущих компаний с 
узкой специализацией и своей рыночной 
нишей. На биржу приходят новые эмитен-
ты, но серьезными или знаковыми эти раз-
мещения назвать нельзя, говорят аналити-
ки. В основном это небольшие по меркам 
биржи компании, размещающиеся в сек-
торе «Рынок инноваций и инвестиций» 
ММВБ. Интересно, что среди таких ком-
паний немало петербургских эмитентов, 
которые довольно успешно дебютировали 
в прошлом году. Из вышедших на биржу 
в 2012 году можно выделить петербург-
скую медиагруппу «Война и мир», холдинг 
«Вторресурсы», «ЧЗПСН-Профнастил», 
«Теплоком», ОАО «Группа компаний  

”
Роллман“».

В июле компания «Вторресурсы» (ре- 
ализует проект по созданию электронной 
сервисной площадки по сбору лома чер-
ных металлов с применением облачных 

сервисов) провела размещение на Мо-
сковской бирже, с того времени ее акции 
подорожали на 1 рубль — до 13,2 рубля. 
«Мы столкнулись с проблемой роста, 
которая решается только увеличением 
собственного капитала — отгрузки на-
шей сети площадок растут очень быстро, 
а оборотный капитал упирается в более 
медленный органический рост прибыли, 
— объясняет решение выйти на открытый 
рынок председатель совета директоров 
ОАО «Вторресурсы» Иван Мясоедов. 
— Конечно, для решения нашей задачи 
мы могли бы искать финансирование на 
рынке private equity, но мы хотели бы за-
рекомендовать себя и получить извест-
ность в инвестиционном сообществе и в 
последующем прибегать также к облига-
ционным займам. На бирже обращается 
около 6 процентов размещенных акций 
компании 

”
Вторресурсы“».

В ноябре прошлого года IPO провел 
петербургский производитель оптических 
приборов «Левенгук», разместив 19% 
уставного капитала. Сейчас его акции тор-
гуются близко к цене размещения — 14 
рублей за штуку. По словам генерального 
директора и основателя ОАО «Левенгук» 
Антона Епифанова, одной из причин вы-
хода на биржу для компании была относи-
тельная легкость привлечения финанси-
рования как на этапе выхода, так и после 
выхода, поскольку акции компании, нахо-
дящейся в листинге на бирже, принимают-
ся многими банками в качестве залога.

Андрей Гусев, исполнительный дирек-
тор «Смарт Секьюритиз» (организатор 
SPO «Левенгука»), добавляет, что после 
IPO в декабре 2012 года компания «Ле-
венгук» разместила еще часть квазиказ-
начейских акций в рамках SPO в июне 
2013 года. «Получателем денег стало 
стопроцентное дочернее общество — 
ООО 

”
Левенгук“. Собственники бизнеса в 

целом довольны размещением, поскольку 
владельцами акций стали целевые долго-

срочные инвесторы, — говорит господин 
Гусев. — Хотя в будущем собственники 
хотят видеть акции ликвидными и поэто-
му считают целесообразным работать 
над расширением круга их владельцев и 
стоимости бизнеса». По его словам, выру-
ченные средства предназначены для фи-
нансирования той части инвестиционной 
программы по расширению дистрибуции 
в США и Европе, которая требует едино-
разовых затрат и длинных денег. Это раз-
работка и продвижение интернет-сайтов, 
покупка офисов, рекламная компания, 
учреждение дочерних компаний в регио-
нах присутствия, пополнение товарных 
остатков на складах. 

Медиагруппа «Война и мир» размести-
ла свой пакет с прицелом на обратный 
выкуп одной из структур группы. «Члены 
совета директоров медиагруппы утверди-
ли программу обратного выкупа акций ме-
диахолдинга на дочернюю компанию ООО 

”
Актуальный телеканал «Война & Мир»“, 

а также параметры процедуры buyback, 
— говорит корпоративный секретарь ком-
пании «Война и мир» Андрей Яковлев. — 
План предполагает выкуп с рынка 8,4 про-
цента от акционерного капитала компании 
на общую сумму 52,9 млн рублей. Цена 
приобретения — 13 рублей за акцию. 
Покупка акций должна состояться в пять 
этапов в срок до декабря 2013 года. Та-
ким образом, компания намерена снизить 
долю спекулятивных инвесторов как ми-
нимум до 20 процентов и увеличить долю 
долгосрочных инвесторов».

Среди крупнейших размещений рос-
сийского рынка Денис Демин знаковым 
считает размещение сети клиник «Мать 
и дитя». «Прошлой осенью ее владельцу, 
MDMG, удалось привлечь более $300 млн, 
разместившись на Лондонской бирже. С 
этого момента капитализация компании 
заметно выросла, подкрепляемая сильной 
динамикой финансовых результатов», — 
говорит господин Демин. n


